

COPIA DE LO QVE SE HALLA

37

en las prouanças hechas para la canonización del venerable Padre Maestro Iuan de Ávila, Predicador Apostolico destos Reynos, y en particular del Andaluzia. Recopilati por la Congregacion de los Sacerdotes naturales d'esta Carta.



Rimeramente consta fuera de lo que trae el Padre Maestro fray Luis de Granada en la vida que escribió de este venerable Padre, y de sus obras, qué son *And. Filia; Ap. M. l. a. m. y Unrato del Santissimo Sacramento*, que fue ardiente el deseo quod tuuo de recibir los sacros órdenes, como lo testimian bien sus pláticas espirituales, y escritos ; y siempre vivió en la Fe Chatólica, perseveró en ella todo el tiempo de su vida, defendiendo constantemente, predicandela, y enseñándola a los pueblos, así el como sus discípulos, por los lugares de España particularmente en los del Andaluzia. Este rata la reverencia

y honra que hacia a las cosas sagradas, en particular a la fuente de todas ellas, qual es la Passion de Christo, Santissimo Sacramento, y la Reyna de los Angeles, y premiando Dios esta feruorosa virtud de religion que tenía, pues estando todo el año impedido de enfermedades de gota arreática, hijada, y otras , en llegando el dia del Corpus se hallaba tan bueno, que predicaua todos los ocho dias con tan grande feruor y espiritu, que al traerse todos sus oyentes con la devoción deste venerable sacramento. Desta veneración y estima de las cosas sobrenaturales le nacia el desprecio, y desestimacion grande q' tenia de todas las cosas de la tierra, esperando solo ver a Dios, como premio de todos sus trabajos dando de mano Dignidades, Prelacias, como fueron Canonicatos de Granada, y de Isca y de otras muchas partes, Obispado de Segovia, y Arçobispado de Granada, y también amó el Capelo de Cardenal, porque se contentaua solo con merecerlo, y no poseerlo, por que con lo primero dava gusto a Dios (a quien el deseaua agradar) y con lo segundo se ponía arriesgo de perderle ; pero al passo que el huya las horas del mundo, le seguían de manera, que todos los santos Padres que se juntaron en el Santo Concilio de Trento, le pidieron que se hallasse en el, y el con toda la humildad posible se excusó, et corociendose por indigno de tal junta, y sobre todo la cabeza de la Iglesia el sumo Pontifice Paulo Tercero en una Bula que despachó a diez y nueve de Enero en el año de trey y quinientos y quarenta para la creacion de la Vniuersidad de Baeza (de que el venerable Padre fue Fundador y Patron, como tambien lo fue de otros muchos Colegios, así en esta Ciudad, como en la de Granada, Cordoua, y Montilla, y otras partes de la Compañia de JESVS, y Clerigos recogidos, y niños por parecerle al Santo Padre, que en la educación destos consistia la reformacion de la Republica) le llamó *Cletiti in Cordubensem Magistrum in Theologia, & verbi Dei Predicatorem insignem*. Desta desprecio de las cosas de la tierra, tambien venia el grande que tenía de su mismo cuerpo, astigiéndole con rigurosissimas penitencias, en particular los jueves, a devoción del Santissimo Sacramento, con quien tiernamente se regalana, y los viernes por querer padecerlo en este dia Christo nuestro Redentor, en los cuales su particular ejercicio era postrarse a los pies de ys Christo crucificado, adonde le consolaua nuestro Señor con grande copia de lagrimas, y otros ardientes sentimientos, que con hasta facilidad se echa de ver en las obras que escribió, fuera de lo que refiere los testigos en las dijhas informaciones, a quien tan bien se refiere a todo lo demás que toca a la virtud de la esperanza, que fuera de ser mucha, es raro y singular.

Viniendo al articulo de la virtud de la Caridad, ni ay papel en que se pueda encuntrar en lenguas que pueda referir lo mucho que Dio depositó en el alma de este Santo Padre, b.



nos testigos son desta vereda el increible serte que hizo en las almas, vnas sacandolas de pecado , y para que perfeuerassen en este sacerdote, le acontecio dar a una señora mil ducados de renta , porque assi conuenia segun su calidad , y a otras siendo instrumento para q creciesen en la gracia; de manera que despues fueron hechas de toda la Iglesia de Dios, como son, lo primero san Ignacio de Loyola, fundador de la Compania de I E S V S, y primicias de la Provincia de Guipuzcoa, el qual estando en Salamanca consulto a nuestro Santo Padre, y con lo que le respondio, quedo tan satisfecho y consolado, que a otro alguno no le dio cuenta de lo que en su corazon passava; assi lo refiere Orlandino en la Historia de la Compania de I E S V S, y vida del santo Patriarca, y despues vino a tener tan estrecha comunicacion con este santo Padre, que quiso ser de su misma Religion , por parecerle a este santo Padre , que la Religion de san Ignacio era la que el auia deseado fundar, y cuyas reglas , y instituto era lo que el observaua en el siglo : de manera q lo mismo fue la vida del santo Maestro Auila, que vna regla vivia de la Compania, sirviendo de modelo y exemplar, para que de alli la otra sladessse asus reglas y constituciones san Ignacio. Confirmen esto las continuas misiones que hacia per todas las ciudades destos Reynos, predicando, y confessando, haciendo pazes entre personas sangrientamente encontra das, deshaciendo correspondencias lujanas; consolando los pobres de los Hospitales, predicando en las carceles, casando huervas, enseñando la Doctrina Christiana a los ninos, predicando en las plazas publicas, todo lo qual exercita oy la Compania con gran provecho de las almas, y gloria de la Iglesia de Dios : y ultimamente el fue el que poble la Compania con sus consejos, de los hombres mas ilustres que ha tenido , como son el señor Duque de Gandia san Francisco de Borja, el qual mouido del sermon que predicó el santo Padre en la traslacion, o entierro de la señora Emperatriz en la Capilla Real de la ciudad de Granada ; dexò su estado y el siglo , y siguiendo su consejo se entró en la Compania. El Ilustrissimo señor Cardenal Toledo, el qual mouido con las razones deste santo Padre dexò las Leyes, y siguiendo la Teologia entró en la Compania, y despues vino a ser Cardenal de la Iglesia de Dios : pero para que se vea la luz que Dioz comuni cava a este santo Padre, se ha de aduertir, que no solo le aconsejó lo que queda referido, sino qne agora con su hazienda, y ora con la Jimosina que cogia, le sustentava todo el tiempo que estuvo en Salamanca , pareciendole al santo , que con aquello que sembrava en aquel mancebo, auia de coger despues la Iglesia tan gloriosos frutos, como son los q oygoza de tan ilustre persona. Don Antonio de Cordoua, hijo que fue de los señores Marqueses de Priego, a persuasion deste santo renuncio todas las esperanzas que el mundo le ofrecia por su mucha nobleza , y partes personales , en tiempo que el Papa Julio Tercero lo auia nombrado para Cardenal. Don Diego de Guzman hijo de los señores Condes de Baylen Canonigo de la Santa Iglesia de Sevilla, el qual en companya deste santo Padre andava predicando por las Villas y Ciudades de Andaluzia, dexando el Canonicato , y despues a persuasion deste Santo entro en la Compania con los señores Doctores Juan Ramirez natural de la villa de Madrid, varon verdaderamente santo, y que siguió el espiritu de San Pablo en el oficio de la predicacion de la manera que le auia visto retratado en su santo el Maestro Loarte , y otros muchos, que seria largo contarlos , y se pueden ver en las informaciones referidas. La Santa Madre Teresa de Jesus , a persuasion del señor Obispo de Salamanca el Licenciado Salazar siendo Inquisidor consulto al Santo Padre, el qual enterado de su espiritu, la alento y consoló de manera que decia a la Santa Madre en vna carta de que haze mencion el Padre Yepes escribiendo su vida en ellib. 1. cap. 21. Como a el le parezca boy por buen camino, quedare muy consolada, porque no me queda mas que hacer de mi parte , auiendo consultado vn tan santo varon. Desta carta haze mencion tambien el Dotor Francisco de Riuera de la Compania de I E S V S, en el libro que escrivio de la Santa Madre lib. 40. cap. 7. Desta estimacion le vino el confiarsese con el en la ciudad de Ezija, y por su consejo comenzó la reformacion de los Padres Carmelitas Descalzos.

El santo Juan de Dios es muy sauido que su conuersion tuuo principio de vn sermon de este varon Apostolico, como lo refiere el Maestro Francisco de Castro en la vida del Santo Juan de Dios en el capitulo quinto, y el muy Reverendo Maestro Fray Luis de Granada en la vida que escriue del santo Maestro Auila: este mismo Padre fray Luis de Granada fue tambien discipulo suyo , y entre otros muchos, que seria largo contarlos , y se pueden ver en las dichas informaciones. El Dotor Diego Perez, que por su insigne virtud y letras es tenido por Santo en la ciudad de Barcelona , y porto de xar en silencio todas las conuersiones que hizo en mugeres ilustres, no podre dexar de referir aqui la de la señora Condesa de Feria, cuya vida anda escrita por el Padre Maestro Martin de Roa Religioso de la Compania de I E S V S, con la de la señora Doña Sancha Carrillo, a quienes les mando nuestro Señor con particular reuelacion , que obedeciesen en todo al santo Maestro Auila, al qual por otra le fue ordenadono las desamparasse. Deste amor grande que tenia a Dios, y a los proximos , y del deseo ardiente con q viajia de imitar el zelo del Apostol san Pablo , de quien era afectuoso deuoto , le hicieron dos cosas principales entre otras muchas : La primera el auer leydo las Epistolás del Apostol San Pablo a los Pares de la Compania de I E S V S, que fueron a fundar el Colegio de Mostilla , y a los q fueron a fundar el Colegio de la ciudad de Cordoua; y asi an tenido los Religiosos de esta sagrada Religion cuenta con honrarle , auiendo escrito sus admirables virtudes muchos dellos, como son el Padre Orlandino en el libro 14. de la historia citada ; el Padre Antonio Posseuino en el libro primero de su Biblioteca capitulo 45. Bernardo Rosignolio en el libro quinto capitulo 26. Juan Lorino sobre los Actos de los Apóstoles cap. 6. El Padre Miguel Turriano , el Padre Ribadeneyra en el Catalogo de los ilustres escritores de su Religion, y en el libro primero del santo Francisco de Borja capit. 7. El Padre Geronimo de Acosta , y otros muchos assi desta sagrada Religion , como de la de san Francisco , Cartuxa , y otras Religiones, como se puede ver en las dichas informaciones.

No es mucho que quien tan tiernamente amava a su Dios y proximo, y hacia en servicio suyo obas tan heroicas , le regalasse su Magestad con vn don de oracion, que le acostecia estar en el ayre leuantado del suelo vna vara , en donde recibia fatigares tan singulares, q conocidamente tuuo don de profecia, discrecion de spiritus, y don de consejo para todo genero de estados, lo qual se podra ver assi en sus escritos, como en las informaciones.

Estando vn dia en su oracion le fue reuelado , que se le auian perdonado todos sus pecados. Vn dia del Corpus yendo por la calle en oracion, àzia el Conuento de la Cartuja de Granada, (que como andava su alma tan puesta en Dios, ningun genero de criaturas aduertidamente le diuertian) se le aparecio en la pueria Iesu Christo co la Cruz a cuestas , y asombrado el santo Padre , que en dia tan festivo viniese su Magestad disfrazado con traje tan doloroso, le preguntó la causa, al qual respondio Iesu Christo , assi me ponen las fiestas de los hombres: derramava en su oracion tantas lagrimas , particularmente en el santo sacrificio de la Missa, que humedecia los Corporales de manera, que no podian servir otro dia sin secarlos.

Salian de su persona tantos rayos de fuego, no solo en su oracion, y quando decia Misa sino tambien quando predicava, que dixo tal vez vn niño estando el santo Padre en oracion en vna venta: Madre aquel Clerigo se abrasa; que no es contra el estilo de Dios comunicar a los ninos , lo que niega a los grandes, y desde el pulpito a vna de las personas que arrojò centellas de fuego fue la señora Doña Sancha Carrillo, hija del señor de Guadalcazar , la qual por esta causa , estando admitida por Dama de la señora Emperatriz, lo renuncio todo, y llegò a tal perfeccion, como es notorio en todo el Reyno del Andaluzia.

En la misma oracion estando este santo varon preso en la inquisicion de Sevilla por un falso testimonio de que salio libre, le reueló nuestro señor quien eran sus enemigos , con quien se vuq al modo que Iesu Christo con los suyos, estando en la Cruz: a su oracion arsimò vna mortificacion, y penitencia tan continua, que eran menester libros enteros para explicarla: pero quien quisiere podra ver en los libros que andan escritos deste santo Padre

Padre, solo dire aquí, que susilicio ordinario era vna tunica de tercas. q lo cogia de pies a cabeza. Fue su paciencia admirable, sustiendo bostonadas a imitacion de Iesu Christo, por auer pretendido quitar algunas correspondencias liuanas, y por otras causas tocantes al ejercicio de su oficio. Sobre todo en la humildad respládecia de manera, que parecia, que no atendia a otra virtud sino esa esta, como fundamento que verdaderamente es de todas las demás virtudes, y como eran tan docto trás ser tan santo, sabia muy bien en que consistia, y así solia dezir muy de ordinario, que Dios le auia traído para dar a conocer a los hombres lo poco que podian sin Dios, y lo mucho que valian ayudas con la sangre de Christo. de donde le venia el querer para si solo la confusión y afredos, y para Christo nuestro Redentor la honra y gloria de las buenas obras, reconociendo lo poco que los hombres tienen de ellas, que aunque tienen parte está poco que se pierde de vista si se coteja con lo que Dios haze.

En la Castidad y las demás virtudes fue raro y singular el exemplo que dio como se puede ver en las dichas informaciones.

Vitimamente coronó Dios todos estos merecimientos con vna gloriosa muerte, porq auiendo recibido todos los Sacramentos con gran deuocion y lagrimas, particularmente el de la Eucaristia, dio su alma al Señor que lo auia criado, abrazado con vn Christo crucificado, poniendo la boca en la llaga del costado, y suplicando a vnos religiosos de la Compañia, que se hallaron presentes, y a la señora Marquesa de Priego, que le dixessen en aquella ora lo que se suele dezir a los ahorcados, porque quiso morir como auia vivido, dando exemplo de profunda humildad: Suplico juntamente a la dicha señora Marquesa q le hiziese dezir muchas Missas, y a priessa, porque los Santos aunque mueren con confiança fundada en la pasion de Iesu Christo, y en las obras que con su gracia han hecho, con todo esto a muchos de ellos suele apretar en aquella ora el temor, como le sucedio a nuestro santo Padre, y no es mucho q temiese lobie 17 años de rigurossima enfermedad sufrida con singular conformidad a la voluntad de Dios, pues muy de ordinario solia dezir, mas dolores Señor y mas paciencia, si San Hilario giri de en el desierto entre los Monges, y mayor en la Iglesia de Dios, despues de auer vivido setenta años con tan admirable vida temia el partirse della, por no saber el termino a donde auia de parar.

Està su cuerpo sepultado en el Colegio de la Compañia de IESVS de Montilla Obispado de Cordoua, a donde es reverenciado de los Fieles con suma veneración.

Grande viene a ser el desconsuelo que tienen los devotos de este santo Padre, pues auiendo sido su virtud tan rara, las conversiones tan milagrosas, los milagros tan prodigiosos, no se aya dado vn solo passo en su canonización, solo por falta de posible, siendo ya canonizados los q quedan arriuia referidos, q eran discípulos suyos, como consta manifestamente, y así devuen tomar por su cuenta todas las Iglesias de España esta obra tan de servicio de Dios, pues no es justo que a todo el Clero de sta Corona a quien el tanto enseñó se auentagen en zelo de sus Santos Comunidades pobres de Religiosos, los quales, o los han ya canonizado, o tienen en buen estado la dicha canonización. La segunda el deseo que tuvo de morir por la Fé de Iesu Christo, y para lograr sus intentos trató de irse a las Indias en compañía del señor Obispo de Trascala, pero estornóselo el señor Arzobispado de Seville Don Alonso Manrique Inquisidor general, mandole en virtud de santa obediencia, q no pasasse a las Indias, sino q se quedasse en Seville, donde exercitó el oficio de predicar y confessar tan gloriosamente, q reformó toda aquella ciudad y Arzobispado, de donde elogio los Discípulos que despues le ayudaron en la conversion de las almas.

Laus Deo.

CON LICENCIA.

Impreso en Montilla en la Imprenta del Excelentissimo Señor Marques de Priego : por mandado de su Excelencia.

Por Juan Batista de Morales. Año de M. DC. XX. VI.